

Baños de la HEDIONDA (Álora, Málaga)



Fuente y Baños de la Hedionda (A. Vela Torres, febrero 2011)

1 Localización

Nombre del manantial/fuente:

Baños de la HEDIONDA

Pedanía aldea, paraje o pago:

Partido rural del Sabinal

Municipio:

Álora

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **345209.322** Y: **4078686.814** Huso: **30** Altitud: **237 m**

Nombre de la cuenca:

Mediterránea Andaluza

Nombre de la subcuenca:

Guadalhorce

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua subterránea (si procede):

Sin clasificar

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

Reserva de la Biosfera (Intercontinental del Mediterráneo) y Red Natura 2000 (zec: Sierras de Alcaparaín y Aguas)

2 Procedencia del Agua Subterránea

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua subterránea:

Sierra de Aguas

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua subterránea:

Peridotitas

3 Tipo de Surgencia

Manantial

4 Descripción

Situado en la orilla izquierda del Arroyo del Sabinal, al pie de la Sierra de Aguas, accederemos a este paraje desde Álora por la carretera A-7078 y, después, por un carril conocido como el Camino del Sabinal. En esta zona existen dos fuentes hediondas con idénticas características, bastante cercanas una de otra pero situadas en distintas fincas; esto representa un problema al tratar de adjudicar a una de ellas las referencias encontradas en la bibliografía existente pues, en ningún momento, se aclara a cuál de las dos fuentes se refieren. Pon poner un ejemplo, hay textos que hablan de una fuente hedionda y de una hediondilla mientras que en otros se mencionan hasta tres manantiales. Tras la lectura de la citada bibliografía, creemos que tanto el nombre como la información obtenida se refieren a la fuente que estamos describiendo en esta ficha. Aclarado este punto, comentaremos que el nacimiento mana directamente dentro de una alberca rectangular que está perfectamente cuidada, en la cual existe un rebosadero que, mediante un canal, conduce el agua sobrante a una alberca algo más rústica situada en un plano inferior, utilizada como depósito distribuidor para el riego de las parcelas situadas ladera abajo. El sabor y olor son los característicos de este tipo de aguas -sulfatadas- aunque al criterio de los autores de la presente ficha quizás no sean tan acusados como los de, por citar alguna, Fuente Amargosa de Tolox. Aunque ha sido publicado que es una fuente rural de dominio público y uso balneario medicinal, creemos conveniente advertir que, para ver el manantial, al hallarse en una propiedad privada, es obligatorio pedir permiso a los propietarios del terreno, los cuales no sólo lo conceden sin problemas sino que, además, acompañan al visitante.

5 Instalaciones Asociadas

Alberca

6 Caudal Medio

Caudal **Muy bajo (0 - 1 l/s)**

¿Se agota? **No se agota nunca**

7 Uso del Agua

Regadío

Otro: Según alguna bibliografía, se puede tomar baños

8 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Con permiso**

Uso público actual: **Bajo**

9 Estado de Conservación

Muy Bueno

10 Amenazas, Impactos y Presiones

Ninguna.

11 Otra Información

Como quedó dicho en un apartado anterior, la fuente es mencionada en una abundante bibliografía de la que daremos una breve reseña. Una de las primeras noticias que tenemos es de don Cristóbal Medina Conde, presbítero de la Catedral de Málaga, que bajo el seudónimo de Cecilio García de la Leña publicó, en 1789, sus *Conversaciones Históricas Malagueñas*, en la que decía que "a distancia a más de cuarto de legua al pie de la Sierra del agua en el arroyo nombrado Sabinal está otra fuente que llaman Hediondilla". Algunos años después es Sebastián de Miñano y Bedoya el que añade, en el *Diccionario Geográfico-Estadístico de España y Portugal* (1826), que sus aguas contienen cobre, azufre y mercurio. Pasa poco tiempo y en 1839 es Ildefonso Marzo el que, en su *Historia de Málaga*, vuelve a denominarla como Hediondilla. En 1846 aparece el tomo del *Diccionario Geográfico Estadístico-Histórico de España de Madoz* en el que se lee que "a la dist. de 1/2 cuarto de leg. uno de otro, nacen dos manantiales de aguas minerales de la misma naturaleza que los de Carratraca, aunque con bastante rebaja de mineral: uno de ellos es casi desconocido de casi todos los habitantes de esta circunferencia; pero el otro es muy frecuentado en el verano por innumerables enfermos. Los principios constitutivos de esta agua son compuestos de gran porción de azufre" . . . "es conocida en la población por los baños de la Hedionda, aunque no hay en ellos establecimiento de ninguna clase". Avanzamos en el tiempo y llegamos a 1875 para conocer que A. García López comunica el dato de su temperatura de 19º en la obra *Hidrología Médica* de 1875. Más tarde, es M. Carretero el que califica las aguas de sulfurosa-cálcica en el *Censo general de las aguas minerales de España* (1876). Con el nombre de Baños de la Hedionda volvemos a encontrar la fuente, esta vez en el *Diccionario Geográfico de España*, de 1957. Mucho más recientes son las dos noticias que encontramos en 1994, ambas de J.A. Rodríguez Sánchez, una de ella en la *Historia de los Balnearios de la Provincia de Málaga* donde la designa con el nombre de Baños Hediondos, la segunda en el número 74 de la revista *Jábega*, en la que le da el nombre de Hediondilla. Catalán Monzón también se acuerda de la fuente en su obra *Manantiales de Málaga*, de 2005. Por último, para no hacer más extensa esta lista, encontramos una recopilación de información facilitada por otros autores en el primer tomo *Catálogo del Patrimonio Hidráulico del Valle del Guadalhorce*, editado en 2008.

12 Valores Sectoriales

Científico/Didáctico: **Medio**

Mínero/Medicinal: **Medio**

Paisajístico/Pintoresco: **Alto**

Medio-ambiental:

Recreativo/Turístico/Usó Público: **Bajo**

Histórico/socio-cultural: **Medio**

Arquitectónico:

Económico:

Arraigó/Aprecio popular: **Bajo**

13 Valoración General

Media

14 Nombre del autor/es de la ficha

A. Vela Torres y M. Sánchez Pérez
(15-03-2011)

15 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.